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   本报讯 沪港合作会议第五次会

议昨天下午通过视频连线的方式举
行。上海市委副书记、市长龚正，香港

特别行政区行政长官林郑月娥致辞并
签署第五次会议合作备忘录。上海市

副市长宗明、香港特别行政区财政司
司长陈茂波回顾沪港合作情况并展望

未来愿景。

龚正说，香港和上海如同镶嵌
在祖国版图上的两颗明珠，竞放光

芒，交相辉映。建立沪港合作会议机

制以来，两地经贸关系持续深化，人
员交流日益密切，合作领域不断拓

展。第五次会议的召开，标志着沪港

合作站上新的历史起点。希望两地进

一步服务和融入新发展格局，携手开
展更大范围、更高水平、更深层次的

合作，努力取得更丰硕的成果，更好
地惠及两地民众，共同服务国家改革

发展大局。希望进一步深化重点领域

合作，加强城市数字化转型等方面的
交流，促进人工智能等先导产业的开

放合作，深化两地文化交流互鉴。希
望进一步推动两地合作提质增效，优

化机制，创新方式，努力实现最大综
合效益。

林郑月娥说，上海和香港是国家

具有特殊地位和辐射功能的中心城

市。两地应该发挥各自优势，实现互

利共赢，以更紧密、更深入的合作服
务国家所需、贡献国家发展。在金融

发展方面，可以进一步推进两地市场
和金融设施互联互通；在科技创新方

面，特区政府鼓励和支持香港的高校
和科研机构加强与上海的合作；在企

业投资方面，两地政府可以共同推进

把外资“引进来”，协助内地企业“走
出去”；在人才提升方面，希望两地探

讨更多人才互动交流的机会。期望在
不久的将来，两地在疫情可控的前提

下，循序渐进地恢复人员往来，更顺
利地推动各项合作计划落地落实。

善将行政管理目标通过法治实现
龚正主持市政府常务会议研究加快法治政府建设等

    本报讯 市委副书记、市长龚正

昨天主持召开市政府常务会议，强调
按照市委部署，加快法治政府建设，

推动汽车产业高质量发展。
会议专题学习了《法治政府建设

实施纲要（2021-2025 年）》，华东师
范大学特聘教授刘平作导读。会议指

出，《纲要》是全面贯彻习近平法治思

想的重大举措，也是“十四五”时期全

面推进法治政府建设的路线图和施工
图。上海作为世界观察中国的重要窗

口，加强法治政府建设尤为重要。要
将坚持党的领导作为法治政府建设

的核心和根本，在法治下推进改革，在

改革中完善法治，善于将公共需求、行
政管理目标通过法治途径实现。要强

化法治政府建设的系统性、整体性、
协同性，做到科学立法、规范决策、严

格执法、重视普法。要加大统筹推进
和全面保障力度，合力推动上海在全

国法治政府建设中始终走在前列。

会议指出，汽车产业是上海的支
柱产业，地位和作用举足轻重。当前，

全球汽车产业正经历又一次革命性
变革，要进一步提高紧迫感、危机感，

创新转型，主动求变，突破核心技术，

促进产业融合，形成多极增长，努力

占据产业和供应链制高点。要打好
“技术创新牌”，集中力量补短板、锻

长板，把平台、市场、人才的优势转化
为产品、竞争的优势，全力维护产业

链、供应链安全。要打好“龙头引领
牌”，技术和品牌双线并进做大做强，

努力重塑行业领先优势。要打好“产

业生态牌”，发挥上海超大城市综合
优势，积极鼓励企业开放合作、梯队

协同、优势互补，引导跨行业合作，打
造产业集群，营造包容安全的产业发

展环境。

融入新发展格局共同服务大局
沪港合作会议第五次会议举行，龚正林郑月娥签署合作备忘录

    应消费者求助，近

日，上海市消保委“测评”

了一款“田园主义”低脂

全麦欧包， 它号称销售
额第一、 主播薇娅和丁

香医生都推荐过。 然而，

经专业机构检测， 这款

面包含有的碳水化合物

比标称的多 16%， 所含
能量比宣传的多 40%。

“吃得健康”，已成
为很多人在饮食方面的

“刚需”， 尤其是有减肥
需求的人。 比如向市消

保委求助的那位消费

者，就是因为想要减肥，

而把目光投向了全麦面

包。 与此同时， 不少企
业、商家给产品贴上“健

康”标签，以“无蔗糖”

“低脂”“低卡路里”等宣

传语吸引消费者购买。

只是，这些标签、宣

传是不是名副其实？ 恐
怕未必。至少，上述那款

号称销量第一的全麦欧
包， 是要让消费者失望

了。 产品的营养成分表
等， 是消费者购买和食

用时的重要参考。 商家
的标称和宣传不实，很

可能误导消费者，比如导致“越
减越肥”。 难怪市消保委认为，

商家的低标行为不仅仅是不诚
信，更是对消费者不负责任。

瞄准消费者的“健康”需求

却出现“翻车”的，不止

一例。今年 4月，元气森
林发布公告， 称其乳茶

产品的标识和宣传中没
有说清楚“0蔗糖”和“0

糖”的区别，容易引发误
解， 因此将包装从原来

的“0蔗糖低脂肪”改为

“低糖低脂肪”。 不少网
友对这一“提醒式道歉”

并不买账，认为“0蔗糖”

的表述是在玩弄文字游

戏， 误导消费者不能轻
易了事。

消费者的 “健康”需
求中有市场、 有商机，但

企业、商家不能只顾经济
利益，在标识和宣传中夸

大其词、引人误解，侵害
消费者的知情权、 选择

权等合法权益。 仍以全
麦面包为例，去年有媒

体报道，国内尚未出台
全麦面包标准，产品中

只要含有全麦成分都
被称为 “全麦面包”，但

部分“全麦面包”的配料
表中排第一位的是小麦

粉，有的产品未标注全麦
含量。

面对产品的“健康”

类标签， 不仅消费者在

选购中要注意甄别，监
管部门、 消保委等机构

更要通过专业手段帮助消费者

鉴别，勿让消费者被“健康”标
签蒙蔽。 虚假宣传等违法违规

操作，则应受到有力查处。

（相关报道见第 10版）

■ 苏州河大渡河路桥下，一组铜雕再现“神秘的

周家桥米市”往事

■ 苏州河小沙渡湾附近的西康路桥， 见证了民

族工业的辉煌

《上海市“一江一河”发展“十四五”规划》发布

黄浦江将增约20公里滨水岸线
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    黄浦江、苏州河是上海的母亲

河，见证了这座城市的过去、现在
和未来。因此，“一江一河”沿岸地

区的未来发展被寄予了很大的期

待。在今天上午举行的市政府新闻
发布会上，市政府副秘书长王为

人在介绍《上海市“一江一河”发
展“十四五”规划》时表示，“十四

五”期间，黄浦江两岸将南拓北
延，实现新增滨水贯通岸线约 20

公里，新建滨水大型绿地及公共

空间约 400公顷。苏州河沿线实
现中心城区 42公里岸线全面贯通

开放，新建滨水绿地及公共空间约
80公顷。

持续打造标志性节点
“‘一江一河’岸线贯通和功能

提升正在同步推进，持续打造滨江

公共空间标志性节点。”王为人举
例道，黄浦江两岸加快实施北外滩

贯通和综合改造提升、浦东陆家嘴

港务大厦迁建，打造世界级城市会
客厅新地标；建设杨浦大桥公园、

世博文化公园、三林楔形绿地等标
志性的绿地公园。

苏州河两岸要成为更有活力
和温度的超大城市生活典型示范

区。推动重点区域、重要节点的提

升改造，如黄浦、虹口的河口区域，
静安的浙北绿地，长宁的华东政法

大学，普陀的“苏河之冠”等区域，
要精心雕琢成为苏州河沿线的景

观亮点和重要的功能节点，形成示
范带动效应；要推动亲水岸线的营

造，注重苏州河沿线“景观墙”“景
观桥”的打造，推动 M50 园区、隆

德路等一批新建桥梁建成，对既有
桥梁、防汛墙开展景观改造。

同时，“一江一河”要不断活化
工业历史遗产，展现城市文脉底

蕴。黄浦江、苏州河两岸地区有着

丰富的历史文化资源，在实现滨

江、滨河公共空间贯通的基础上，
杨浦永安栈房、浦东民生筒仓、徐

汇上粮六库、虹口河滨大楼、华东政
法建筑群等一大批有历史价值的建

筑、街区将被逐步修缮、功能植入，
全面启动两岸城市更新，推进部分

地标性老厂房、老建筑向公众开放，

打造滨江滨河岸线新亮点。

立法工作正加快推进
“‘一江一河’地区滨水空间的

立法工作正在加快推进，目前已完

成条例草案的起草工作，计划 9月
份进入审议议程。”市住房城乡建

设管理委主任、市“一江一河”办
主任姚凯表示，对于老百姓较为

关注的遛狗、垂钓、放风筝、搭设

帐篷、广场舞等活动，条例坚持
“共享、共治”理念，鼓励企事业单

位、社会团体和公众在滨水区域公

共空间依托相关设施，开展爱国主

义教育等党团群众活动，以及城市
精神宣传、科普教育、文化节庆、旅

游观光、体育健身、休闲娱乐等公
共活动。

同时，对影响公共空间社会秩
序的行为、活动，实施疏堵结合，通

过设定限制性和禁止性行为规则

来规范。比如对遛狗、垂钓、放风

筝、吸烟等有争议的行为，如公众
反映有客观需求，可通过划分特定

区域、特定时段的管理措施，引导
有序开展。对影响或破坏公共安

全、市容环境等行为，如损坏重要
设施、车辆驶入慢行通道、捕捞和

放生等行为、活动，将被设定为禁

止性行为。

加快服务设施建设
在服务设施上，黄浦江沿线今

年预计建成开放虹口置阳、国客中

心、黄浦南外滩五库以及宝山吴淞

滨江、杨浦滨江中北段等 8处驿
站，苏州河沿线今年计划建成开放

滨河驿站 12处，将提供差异化、多
样化、人性化的公共服务设施。

对于开设黄浦江、苏州河导览
App，方便获得附近停车场、地铁

站、特色景点等服务信息的市民建
议，市住房城乡建设管理委副主

任、市“一江一河”办常务副主任
朱剑豪表示，“十四五”期间，“一

江一河”地区将充分运用城市大
脑和“一网统管”建设成果，完善

规划体系、搭建综合地理信息平

台、健全智慧网格化管理机制，打

造精细化建设与治理的示范区，

构建智慧管理平台。“我们将结合
智慧管理平台和旅游智慧基础设

施建设，积极采纳市民提出的上述
建议。”

本报记者 裘颖琼
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